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开场白：大家好，我是《晋江经济报》主
播张华玲。大家都知道，晋江是全国闻名的

“民营经济重镇”，从这里走出了包括安踏、
恒安等一大批在国内乃至国际上都赫赫有
名的民营企业。近年来，晋江大力发展包括
集成电路产业等新兴产业集群，集成电路产
业已经成为晋江又一个超百亿的产业，并迅
速成长。在“芯”产业腾飞的同时，产业企业
对人才的需求也越来越大。很荣幸，今天我
们邀请了来自泉州半导体高新区管委会晋
江分园区办事处副主任丁锦茹女士和晋江
市人社局就业促进科科长林伟江做客《晋江
经济报“新闻+”直通车》栏目，参加“主播探
厂 乐GO晋江”第二期在线带岗引才访谈。
他们二位长期在人才服务一线，对咱们晋江
人才政策和集成电路产业引才政策十分熟
悉。

主持人：丁主任好，先跟我们的读者打
个招呼吧。

丁锦茹：主持人好，各位学子好，我是
来自泉州半导体管委会晋江分园区的丁锦
茹。

主持人：谢谢丁主任。我们知道，晋江
近年来大力发展集成电路，凝聚了一批优秀
的产业链上下游企业，产业集聚效应逐渐显
现。不过，很多来自全国各地各个院校的观
众朋友没有来过晋江，对晋江发展集成电路
的情况不是很了解。丁主任，请您为大家介
绍一下。

丁锦茹：好的。确实，大家以往对晋江
企业的认知更多是停留在一些传统产业和
品牌上面，比如说安踏、恒安、特步等。但实
际上，这几年晋江在高新产业布局上也是异
军突起。从 2016年起，晋江举全市之力发
展集成电路产业，建设总占地2.4万亩的“三
园一区”(科学园、设计园、工业园、泉州综合
保税区)的空间载体，构建了以晋华为代表
的制造、以渠梁为代表的封装测试，以及设
计终端应用装备材料等全链条的集成电路
产业生态。截至目前，在晋华、渠梁这两个
龙头的带动下，园区总投入超过 700亿元，
可以说在国内打造出了集成电路产业的晋

“芯”名片。
主持人：通过刚才丁主任的介绍，我们

知道了晋江集成电路产业这几年快速地发
展，并取得了瞩目的成绩。其实，我们都知
道晋江作为一个县级市，要发展集成电路，
与北上广深等一线城市相比，并不具备优
势。但是能在如此困难的情况下取得这样
的成绩，晋江一定有自己与众不同的地方。

丁锦茹：确实如主持人所言，晋江作
为一个县级城市，在城市配套综合服务方
面比不上北上广深这样的大城市。但是，
晋江有它独特的优势。比如，晋江地处长
三角、珠三角的交界地带；晋江在城市基
础设施建设方面也有它独特的优势，到现
在已经形成了“陆海空铁”立体的交通网
络。在晋江，泉州晋江国际机场就在晋江
市区，福厦高铁预计在今年的下半年可以
通车，到时候从晋江到深圳只要两个小
时，从晋江到上海也只要三四个小时。这
是晋江发展集成电路产业独一无二的优
势所在。

主持人：好的，感谢丁主任的介绍。
我们的记者在此之前也帮各位观众

朋友现场探访了一些人才房，以
及企业的工作环境、生活环

境。现在，就跟随前方
记者的镜头一起

去看看吧。

（现场采访VCR接入镜头）
画外音：房子应该是大多人非常关注的

部分，特别是对于想要来晋江发展的人才而
言。今天，我们就来到晋江市专门为集成电
路产业人才建立的一个人才社区，一起来为
各位同学提前探访一下。让我们一起来跟
着镜头看一下吧。

视频字幕：为了吸引人才落地、打造让
人才“引得进、留得住、过得好”的良好生态，
2019年 5月，晋江市委、市政府投资建设芯
福苑作为集成电路超高端人才社区。社区
包含 205套住房，其中别墅 28套，中高层住
宅 177套，全部满足拎包入住条件，目前已
有33名集成电路产业人才入住。

探访记者柯国笠：看完集成电路产业人
才的居住环境，我们来到位于晋江三创园的
集成电路产业园区设计园。这里聚集了咱
们晋江集成电路产业不少前端设计研发企
业。其中，就有新锐企业三伍微电子。同学
们可以通过我们的镜头来看一看这里整体
的工作环境。

受访者樊鑫（三伍微电子入职员工）：我
叫樊鑫，我去年 6月份从福州大学毕业，毕
业后立马就来到晋江三伍微电子有限公
司。工作环境挺好的，前辈们会带着我们学
习工作上的内容。生活方面也挺不错的，下
班之后，园区有健身房。整个园区挺大的，
可以散步、夜跑之类的。

受访者李植毅（三伍微电子入职员工）：
我叫李植毅，现在就职于三伍微电子，主要
负责芯片的测试与调试。晋江政府还是比
较支持这个产业的。晋江集成电路的公司
也有很多。整个园区的环境也算是不错
的。如果想要在本地（晋江）就业的话，其实
可以考虑一下。

探访记者柯国笠：不只是倾力打造优质
的硬件环境，还有尽力打造良好的人才交友
生活的软环境，也是咱们晋江集成电路产业
人才工作的重点。

（人才沙龙、人才联谊活动等资料画面）
主持人：我们可以看到非常高大上的高

端人才公寓，还有干净整洁的工作环境。不
知道有没有让屏幕前的你心动了呢？近年
来，随着企业的发展，晋江企业对于高层次
人才的需求也越来越大，现在正值高校毕业
季，我想请问您，针对人才方面有没有一些
相应的政策？

丁锦茹：好的。实际上，从 2016年开始
布局这个产业，晋江同步出台了一系列针对
集成电路引才的政策。比如说，晋江出台全
国第一份集成电路人才专项的认定标准。
还有引进人才方面，我们给予配套的政策。
比如说，住房、人才子女就学、医疗保障等配
套优惠政策。在晋江，人才经过认定，最高
可以拿到一年 18万元的工作津贴；在住房
方面，可以享受5折租房、6折购房的一个优
惠力度。所有政策投入都是真金白银。这
也是晋江市委、市政府真心实意（引才）的体
现。

主持人：您刚刚说到了很多方面，但我
们同学可能想了解一些更具体的。比如很
多同学关心的住房、租房，甚至是购房的问
题，特别是对于一些想在晋江长期发展的朋
友来说，政策里面有一条非常吸引他们的，
就是租房款可以作为购房款，购房还有相应
的折扣。这个可以具体为我们介绍一下吗？

丁锦茹：在整个集成电路引才的政策体
系里面，住房跟子女就学，特别是住房这方
面，是人才尤其关注的一个方面。这几年，
晋江市委、市政府也是投入了超过20亿元，
构建一个分类分层分级的人才住房保障体
系。比如说，我们建设针对超高端人才的

芯福苑社区，还有政府回购的中
航上城、保利上城

人才房，另外呢，还有针对工程师的集中性
的人才住宅。与此同时，我们配套人才的优
惠措施，人才住房措施包括 5折租房，人才
可以按照租金市场价的5折进行优惠租住，
在租满 5年之后，可以以市场价 6折进行优
惠购房，其中前五年人才支付的租金可以直
接抵扣房款。这个政策相比国内同等城市，
是非常有力度的。我们也大概测算一下，一
个人才来到晋江之后，按市场价房价 1.5万
元一平方米来进行测算，购买一套150平方
米的房子，可以节省90万元左右。

主持人：那么，这些政策的落地情况怎
么样呢？就是真正有多少人才享受到这些
政策？

丁锦茹：从政策实施到现在，晋江市委、
市政府投入集成电路人才这块一共是超过1
个亿。我们也统计了一下，超过 5000人次
的人才享受到各种各样的人才政策，另外有
超过 500人次人才入住到我们前面说的人
才住房里面。

主持人：刚刚听了丁主任的介绍，我都
想去了呢！你看，晋江在人才政策这方面
不仅覆盖面到位，而且落地也十分到位。
当然，对于很多人来说，不仅咱们这些硬件
环境要好，社交需求、生活娱乐需求方面的
软环境也是非常重要的一个部分。大家都
知道，晋江是泉州申遗成功的重要组成部
分。在晋江，有非常多传统与时尚相结合
的生活休闲娱乐场所，五店市和梧林传统
村落都是火出圈的网红打卡点。那么，晋
江在围绕人才工作之余的休闲娱乐有着怎
样的举措呢？

丁锦茹：我们说现在城市的发展、产业
的发展，拼的不仅仅是政策，还有城市的软
环境。人才到一个城市工作，他不仅仅关
注这个城市可以提供什么样的平台，他更
关注在这里能不能交得到朋友、有没有发
展的一个朋友圈。那么这几年，市委、市政
府在发展集成电路产业的一个定位是打造
集生产、生活、生态的“三生融合”的集成电
路产业“芯”社区。在这个“三生”里面，非
常重要的一个方面就是生态。从去年开
始，晋江集成电路产业园区融合周边的一
个田野风光，以及前面主持人说到的梧林
传统村落，做一个整体的融合、提质扩容，
总的策划了 33个项目。我们测算一下，总
的投入大概要超过 1000亿元。在这个所有
的项目投入里面，我非常关注的一个方面，
就是人才朋友圈的构建，也就是刚刚说的
生活休闲方面。这段时间，特别是从去年
以来，我们针对人才的需求，策划了很多的
活动。比如说，青年人才的单身派对、人才
的联谊交流、亲子运动会、职工健康跑等，
不断丰富人才的业余生活。

主持人：好的，谢谢丁主任。总之，为了
能让人才在晋江住得好、玩得开心，我们是
费尽了心思。好的，也欢迎同学们来到晋
江，跟我们一起打造“芯”事业。谢谢丁主
任。

丁锦茹：谢谢主持人。

编者按：为打造更具传播力、引导力、影响力、公信力的新型主流媒体，推动媒体融合向纵深发展，本报于今年4月推出一档全新融媒体栏目——“‘新闻+’直通车”。该栏
目根据不同时间点党委政府、企业、市民的需求，为受众提供“新闻+政务+服务”的全新视听模式。昨日，第2期节目“主播探厂 乐GO晋江”——“新‘芯’产业欢迎您”播出。
今日，本报刊发第2期完整版直播内容，以飨读者。

主播探厂 乐GO晋江

晋江新“芯”产业欢迎您

主持人：接下来，让我们欢迎晋江市人社局就
业促进科科长林伟江做客演播室，与大家进行沟
通交流。

林伟江：主持人好，亲爱的观众朋友、网民朋
友们，大家好，很高兴能有这样一个机会和大家一
起在线沟通。

主持人：晋江是“晋江经验”的发源地。当前，
晋江正在加快推进“人才强市”战略目标，经济社
会全面发展需要大量人才。特别是新一届的高校
毕业生即将迎来求职高峰，想问下林科长，高校毕
业生来晋江就业能够享受哪些就业服务呢？

林伟江：高校毕业生来晋江就业创业，可以享
受晋江市提供的免费的就业创业指导、职业介绍
和职业推荐。除此之外，晋江还提供一些服务，包
括落户、档案保管、优才卡服务等。我给大家介绍
一下落户服务，对来晋江的高校毕业生，实行“先
落户、后就业”政策，申请人可将本人家庭户口迁
至晋江市公共就业和人才服务中心集体户。档案
保管服务的话，毕业生可将档案免费寄托到生源
所在地公共就业服务中心。优才卡是对毕业2年
内的高校毕业生，以及取得技师和中级专业技术
人员的一项福利，可以享受免费游玩景区、免费乘
坐公交等福利。

主持人：高校毕业生到一个新的地方工作，可
能要面临生活、住房等现实问题，晋江如何帮助他
们解决这方面的问题？

林伟江：对于初入社会的毕业生，晋江也给予
了生活、住房等方面的政策支持。生活方面，主要
是为应届毕业生提供一次性生活补贴。来晋江落
户及在晋江民营企业、民办非企业单位就业三个
月以上，特别是缴纳社会保险三个月以上并且落
户的毕业生，晋江将发放一次性生活补贴1万元，
还会发放社保补贴，每人每月不超过600元，最多
发放24个月。对一些比较优秀的高校毕业生，比
如双一流建设大学、世界排名前300名的大学，一
次性生活补贴提高到2万元。

住房方面，第一是晋江将提供短期免费住宿，
毕业 2年内全日制高校毕业生，有意向来晋江就
业，但还未在晋就业，且在晋江市域内无住房的，
晋江提供最长1个月的免费住宿。第二是住房租
赁优惠，毕业 2年内并已在晋创业就业的高校毕
业生，以及取得技师资格或中级专业技术人员，在
晋江市域内无住房的，可申请承租最长24个月的
优惠人才房。

主持人：刚说到的是来晋江就业，那么针对高
校毕业生创业，晋江又能提供哪些利好？也请林
科长给我们分享一下。

林伟江：创业这方面的政策比较多，我给大家
简要介绍几个政策。第一个是一次性创业补贴，

对毕业5年内首次创业并稳定经营半年以上的高
校毕业生，晋江给予 5000元的一次性创业补贴
（带动就业5人及以上，可享受10000元的一次性
创业补贴）。

第二个是创业带动就业补贴，这项政策主要
针对个体工商户、初创三年内的小微企业，他们如
果吸纳就业，对签订1年以上期限劳动合同，并为
员工缴纳社会保险费满 6个月或发放 6个月以上
工资，且申请补贴时该员工仍在申请企业就业的，
每招用一人给予不超过 1000元的创业带动就业
补贴，补贴总额不超过3万元。

第三个是初创小微企业社会保险补贴，指的
是高校在校生或毕业 5年内的毕业生，在晋江初
次创办正常经营 3年内的小微企业，按其为本人
及其招收的应届高校毕业生实际缴纳的养老保险
费、医疗保险费、失业保险费的 80%给予补贴（不
包括个人应缴纳的基本保险费），最长3年。

第四个是创业担保贷款，在晋创业的大中专
院校（含技校）在校生及毕业后5年内大中专毕业
生自主创业的，可以按规定申请最高30万元的创
业担保贷款及最长2年的贷款贴息。

第五个是灵活就业社保补贴，如果高校毕业
生以灵活就业人员身份，参加社会养老保险的，可
按照规定申请补贴。

第六个是免费创业工位，依托晋江的创业基
地，为符合条件的应届和毕业 5年内有意在晋创
业就业的高校毕业生，提供免费工业工位1个，最
长可免费试用1年。

第七个是创业大赛奖励，在晋江参加大学生
创业大赛，且获得优秀项目的高校毕业生，给予
3000~10000元奖励，落地项目给予 1万~3万元奖
励；对获得国家、省、泉州市级创业大赛优秀选手，
且项目在晋江落地的，按国家、省、泉州市奖励金
额的50%给予奖励。

第八个是创业场租补助，高校毕业生在晋江
租赁场所用于自主创业的，按照每户给予50平方
米以内的创业场租补助，补助期限不超过3年，补
助标准为第 1年 20元/平方米/月，第 2年 15元/平
方米/月，第3年10元/平方米/月。

在此，我也给大家介绍几个主要的政策发布
和申报平台：泉州人才港湾平台、晋江人社网上办
事大厅、晋江人社微信公众号，希望广大高校毕业
生关注这些平台，实时关注我们这些政策。又是
一年毕业季，在这里，我也祝愿广大毕业生前程似
锦、未来可期。

主持人：好的，非常感谢林科长，也感谢广大
网民朋友的踊跃参与。我们下期再见！

简介：晋江新“芯”产业前景如何？又有什么吸引力？新一期《“新闻+”直通车》“主播
探厂 乐GO晋江”，聚焦集成电路产业及其相关政策，为大学生就业答疑解惑。这一期直
播内容，通过多渠道传播，精心策划扩大传播面和效果，展示晋江城市、企业软硬环境，让
求职者通过访谈内容、对话，与晋江“零距离”接触，多维度、全方位了解晋江产业、企业，
进而选择在晋江就业。晋江新“芯”产业欢迎您！

泉州半导体高新区管委会晋江分园区办
事处副主任丁锦茹

晋江市人社局就业促进科科长林伟江
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本报记者 柯国笠 丘天 李玲玲 整理


